



INICIATIVA CON PROYECTO DE DECRETO POR EL QUE SE REFORMAN Y ADICIONAN DIVERSAS DISPOSICIONES DE LA LEY FEDERAL PARA EL FOMENTO Y PROTECCIÓN DEL MAÍZ NATIVO Y DE LA LEY DE BIOSEGURIDAD DE ORGANISMOS GENÉTICAMENTE MODIFICADOS EN MATERIA DE PROTECCIÓN DE LOS MAÍCES NATIVOS, PRESENTADA POR LA DIPUTADA CLAUDIA RUIZ MASSIEU SALINAS DEL GRUPO PARLAMENTARIO DE MOVIMIENTO CIUDADANO

La suscrita, diputada Claudia Ruiz Massieu Salinas, integrante del Grupo Parlamentario de Movimiento Ciudadano en la LXVI Legislatura de la Cámara de Diputados, con fundamento en lo dispuesto por la fracción II del artículo 71, y 72 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos y en términos de lo establecido en los artículos 6, numeral 1; 77 y 78 del Reglamento de la Cámara de Diputados, someto a consideración del Pleno esta iniciativa con proyecto de Decreto por el cual se reforman y adicionan diversas disposiciones de la Ley Federal para el Fomento y Protección del Maíz Nativo y de la Ley de Bioseguridad de Organismos Genéticamente Modificados, al tenor de la siguiente:

EXPOSICIÓN DE MOTIVOS

I. LA REFORMA CONSTITUCIONAL

El 17 de marzo de 2025 se publicó en el Diario Oficial de la Federación el DECRETO por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de los artículos 4o. y 27 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de conservación y protección de los maíces nativos¹, que introdujo las siguientes modificaciones a la Norma Suprema:

¹ DECRETO por el que se reforman y adicionan diversas disposiciones de los artículos 4o. y 27 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, en materia de conservación y protección de los maíces nativos. Disponible en: https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5752109&fecha=17/03/2025#gsc.tab=0.





En el Artículo 4o, párrafo tercero:

Toda persona tiene derecho a la alimentación nutritiva, suficiente y de calidad. El Estado lo garantizará. México es centro de origen y diversidad del maíz, que es un elemento de identidad nacional, alimento básico del pueblo de México y base de la existencia de los pueblos indígenas y afromexicanos. Su cultivo en el territorio nacional debe ser libre de modificaciones genéticas producidas con técnicas que superen las barreras naturales de la reproducción o la recombinación, como las transgénicas. Todo otro uso del maíz genéticamente modificado debe ser evaluado en los términos de las disposiciones legales para quedar libre de amenazas para la bioseguridad, la salud y el patrimonio biocultural de México y su población. Debe priorizarse la protección de la biodiversidad, la soberanía alimentaria, su manejo agroecológico, promoviendo la investigación científica-humanística, la innovación y los conocimientos tradicionales.

Artículo 27, párrafo décimo, fracción XX:

XX. El Estado promoverá las condiciones para el desarrollo rural, cultural, económico y de salud, con el propósito de generar empleo y garantizar a la población campesina su bienestar y su participación e incorporación en el desarrollo nacional, fomentará la actividad agropecuaria y forestal, cultivos tradicionales con semillas nativas, en especial el sistema milpa, para el óptimo uso de la tierra libre de cultivos de maíz genéticamente modificado, en los términos definidos en el artículo 40., con obras de infraestructura, insumos, créditos, servicios de capacitación, investigación, innovación, conservación de la agrobiodiversidad y asistencia técnica, fortaleciendo las instituciones públicas nacionales. Asimismo,





expedirá la legislación reglamentaria para planear, organizar y monitorear la producción agropecuaria, su industrialización y comercialización, considerándolas de interés público.

En su régimen transitorio, la reforma constitucional estableció un plazo de **180 días** para que el Congreso de la Unión armonice el orden jurídico de la legislación secundaria en la materia para adecuarlo al contenido del Decreto, contados a partir de la fecha de entrada en vigor (18 de marzo de 2025). El plazo feneció el pasado 18 de septiembre de 2025.

II. EL DERECHO INTERNACIONAL

A) Protocolo de Cartagena

El **Protocolo de Cartagena sobre Seguridad de la Biotecnología**² es un acuerdo internacional complementario al Convenio sobre la Diversidad Biológica, adoptado en 2000 –en vigor desde el 11 de septiembre de 2003– que establece un orden regulatorio global para el movimiento transfronterizo de organismos vivos modificados resultantes de la biotecnología moderna.

El Protocolo tiene como propósito contribuir a garantizar estándares adecuados de protección en el ámbito de la transferencia, manipulación y utilización seguras de los organismos vivos modificados, con especial atención a los movimientos transfronterizos, aplicando el principio de precaución consagrado en la Declaración de Río sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo. El instrumento se sustenta en el principio de precaución, que reconoce que la falta de certeza científica no debe postergar la adopción de medidas para

Protocolo de Cartagena sobre Seguridad de la Biotecnología del Convenio sobre la Diversidad Biológica.
Disponible en: https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/159678/22.-

PROTOCOLO DE CARTAGENA.pdf.





prevenir posibles efectos adversos. Establece el consentimiento fundamentado previo como mecanismo central para regular las importaciones de OVM, garantizando que los países receptores puedan tomar decisiones informadas sobre la introducción de estos organismos en su territorio.

El Protocolo contempla procedimientos específicos para diferentes categorías de OVM: aquellos destinados para uso directo como alimento humano o animal o para procesamiento, los destinados para su introducción intencional en el medio ambiente, y los productos farmacéuticos. Cada categoría tiene requisitos diferenciados de notificación, evaluación del riesgo y toma de decisiones.

Asimismo, establece obligaciones para la evaluación y gestión de riesgos basadas en técnicas científicamente válidas, así como mecanismos de intercambio de información a través del Centro de Intercambio de Información sobre Seguridad de la Biotecnología. Incluye disposiciones sobre identificación, etiquetado y documentación de OVM en los movimientos transfronterizos.

El Protocolo de Cartagena representa el consenso internacional sobre la regulación de la biotecnología moderna y establece estándares mínimos que los países signatarios deben incorporar en su legislación interna. Su implementación exige órdenes normativos nacionales que atiendan la autorización, control y seguimiento de OVM, así como la participación pública en los procesos de toma de decisiones, constituyendo un referente fundamental para la armonización de la regulación biotecnológica con los estándares internacionales de seguridad ambiental.

México firmó el Protocolo de Cartagena el 24 de mayo de 2000 y lo ratificó el 27 de agosto de 2002. El Punto Focal Nacional de este acuerdo es la Comisión Intersecretarial de Bioseguridad de los Organismos Genéticamente Modificados (CIBIOGEM).





B) Protocolo de Nagoya

El Protocolo de Nagoya sobre Acceso a los Recursos Genéticos y Participación Justa y Equitativa en los Beneficios que se Deriven de su Utilización³ es un acuerdo internacional complementario al Convenio sobre la Diversidad Biológica, adoptado en 2010. Entró en vigor el 12 de octubre de 2014, al haber sido ratificado por 53 países, entre ellos México.

El instrumento establece un orden jurídico internacional para la implementación efectiva del tercer objetivo del Convenio –a saber, la participación justa y equitativa en los beneficios que se deriven de la utilización de los recursos genéticos– mediante la regulación del acceso a los recursos genéticos y la distribución equitativa de los beneficios derivados de su utilización.

En ese sentido, el Protocolo tiene como propósito garantizar la participación justa y equitativa en los beneficios que se deriven de la utilización de los recursos genéticos, reconociendo el derecho soberano de los Estados sobre sus recursos naturales, así como su autoridad para determinar las condiciones de acceso. Se sustenta en el principio de consentimiento fundamentado previo de la Parte proveedora y la negociación de condiciones mutuamente acordadas para la participación en los beneficios, contribuyendo así a la conservación de la diversidad biológica y la utilización sostenible de sus componentes.

El instrumento considera los recursos genéticos comprendidos en el ámbito del Convenio sobre la Diversidad Biológica, incluyendo expresamente los conocimientos tradicionales asociados a recursos genéticos que están en posesión de comunidades indígenas y

.

³ PROTOCOLO DE NAGOYA SOBRE ACCESO A LOS RECURSOS GENÉTICOS Y PARTICIPACIÓN JUSTA Y EQUITATIVA EN LOS BENEFICIOS QUE SE DERIVEN DE SU UTILIZACIÓN AL CONVENIO SOBRE LA DIVERSIDAD BIOLÓGICA. Disponible en: https://www.cbd.int/abs/doc/protocol/nagoya-protocol-es.pdf.





locales. Establece que el acceso a estos conocimientos debe realizarse con el involucramiento y consentimiento o aprobación expresa de las comunidades, respetando sus derechos e instituciones consuetudinarias y asegurando que los beneficios se compartan de manera justa y equitativa.

El Protocolo obliga a los países Parte a desarrollar e implementar un orden regulatorio integral que incluya:

- Medidas de cumplimiento para asegurar que la utilización de recursos genéticos y conocimientos tradicionales asociados se realice con consentimiento fundamentado previo y términos mutuamente acordados, contribuyendo a prevenir la biopiratería.
- Sistemas de monitoreo para supervisar la utilización de recursos genéticos en todas las etapas: investigación, desarrollo, innovación, precomercialización y comercialización.
- Certificados de cumplimiento internacionalmente reconocidos que evidencien que el acceso se realizó conforme a la legislación nacional, proporcionando información para el monitoreo de la utilización.

De igual manera, establece la obligación de designar autoridades nacionales competentes responsables de otorgar acceso y fungir como puntos de contacto, así como puntos focales nacionales para el intercambio de información. Crea el Centro de Intercambio de Información sobre Acceso y Participación en los Beneficios como plataforma para facilitar el intercambio de información relevante entre las Partes.





La implementación efectiva del Protocolo requiere que los países adopten medidas legislativas, administrativas, de política pública, presupuestales y de coordinación entre órdenes de gobierno y propietarios de terrenos de cultivo.

El Protocolo de Nagoya brinda mayor seguridad jurídica y transparencia para proveedores y usuarios de recursos genéticos, al establecer condiciones mínimas predecibles para el acceso a dichos recursos. Entre sus beneficios destacan la conservación y protección de recursos genéticos, el fomento a la investigación sobre el patrimonio natural, el incremento en inversiones para el aprovechamiento sustentable, la creación de empleos y mejores oportunidades para el desarrollo comunitario. Es un instrumento esencial para conciliar la conservación de la biodiversidad con el desarrollo biotecnológico y el reconocimiento de los derechos de las comunidades tradicionales.

III. MAÍZ EN MÉXICO: PRODUCCIÓN, DEMANDA Y PROSPECTIVA

El maíz constituye el pilar fundamental del sistema agroalimentario mexicano: representa 84.43% de la producción nacional de cereales y 14.47% del PIB agrícola (SAGARPA, 2017). Con un consumo per cápita de 196.4 kilogramos anuales (SAGARPA, 2017), este cultivo no solo sustenta la dieta básica de más de 130 millones de habitantes, sino que configura la base de la seguridad alimentaria nacional.

La situación actual del maíz en México presenta desafíos estructurales que exigen al Congreso de la Unión diseñar un orden normativo equilibrado entre la preservación de la diversidad genética nativa y la necesidad de innovación tecnológica para garantizar la autosuficiencia alimentaria.

En 2023, México produjo aproximadamente 26.7 millones de toneladas de maíz anualmente: 23.7 millones de toneladas de maíz blanco y 3 millones de toneladas de maíz amarillo (Haro, 2024). Sin embargo, en 2024, nuestro país registró la menor





producción de maíz en más de una década, con apenas 23.6 millones de toneladas –la cifra más baja de 2014 (Haro, 2024). La disminución productiva resulta particularmente preocupante considerando que el consumo nacional asciende a 46 millones de toneladas anuales: 14 millones de toneladas se destinan al consumo humano directo, 4.5 millones al autoconsumo familiar campesino, y 27 millones de toneladas a usos pecuarios, agroindustriales y otros sectores económicos (Haro, 2024). Esta disparidad entre producción y demanda ha convertido a México en el principal importador mundial de maíz, con compras internacionales que alcanzaron 19.64 millones de toneladas en 2023 y un estimado de 23.9 millones en 2024, con un incremento de 21% (Grupo Consultor de Mercados Agrícolas, 2025).

La producción nacional presenta características distintas según el tipo de maíz del que se trate. El maíz blanco, destinado primordialmente al consumo humano, ha mantenido históricamente la autosuficiencia nacional desde 1994. Este grano, libre de modificaciones genéticas transgénicas, satisface completamente las necesidades para la elaboración de productos como tortillas, tamales, atoles y otros alimentos tradicionales de la dieta mexicana. La producción de maíz blanco representa 86.94% del total nacional y genera un superávit que permite destinar parte de la cosecha a la alimentación animal y usos industriales (SAGARPA, 2017).

En contraste, el maíz amarillo presenta un déficit significativo. La producción nacional apenas satisface 24% de los requerimientos (SAGARPA, 2017), obligando a importaciones masivas, principalmente desde Estados Unidos. Este maíz se destina en 75.5% al consumo pecuario, 17.9% a la industria almidonera, y en apenas 2.3% al consumo humano directo (SAGARPA, 2017). La dependencia externa en este segmento ha crecido 37% desde 2022, lo cual, evidencia la necesidad de políticas públicas orientadas al incremento productivo.





El rendimiento promedio nacional de 3.9 toneladas por hectárea en nuestro país contrasta dramáticamente con los 11.1 toneladas por hectárea que obtiene Estados Unidos (Haro, 2024), en gran medida por una brecha innegable en materia de innovación. Esta diferencia no sólo refleja las asimetrías en el acceso a tecnología por parte de los productores, sino también en la disponibilidad de semillas mejoradas, sistemas de riego eficientes, y avances tecnológicos integrales.

En suma, la superficie destinada al cultivo de maíz ha disminuido a poco más de 7 millones en la última década (GCMA, 2024). Dicha reducción coincide con la expansión de cultivos de exportación como las berries, cuya superficie se triplicó de 17 mil a 55 mil hectáreas, generando ingresos por exportación de 3 mil millones de dólares anuales (SENASICA, 2022).

Si los desafíos estructurales no fueran suficientes, fenómenos naturales como la sequía han afectado a grandes productores en Sinaloa, Sonora y Tamaulipas, creando un escenario cada vez más complejo para los pequeños, medianos y grandes productores. Sinaloa, la entidad líder en producción de maíz blanco, experimentó una caída dramática de 6.4 millones de toneladas en 2022 a apenas 2 millones en 2024, con una proyección de 1.9 millones de toneladas para el cierre de 2025 (Soriano, 2025).

Hace ocho años, las estimaciones de la Planeación Agrícola Nacional 2017-2030 proyectaban, para el maíz blanco, un crecimiento potencial de producción de 24.56 millones de toneladas en 2016 a 42.82 millones en 2030, representando un incremento acumulado de 74.34% (SAGARPA, 2017). Pero, al mismo tiempo, las proyecciones de consumo indicaban una disminución de 23.68 a 22.86 millones de toneladas (SAGARPA, 2017), sugiriendo un escenario de superávit que requeriría estrategias de reconversión productiva hacia cultivos de mayor valor agregado.





En el caso del maíz amarillo, las proyecciones estimaban un incremento en la producción de 3.56 a 4.92 millones de toneladas para 2030, mientras el consumo crecería de 14.84 a 23.28 millones de toneladas (SAGARPA, 2017). Esta proyección confirmaba la persistencia del déficit estructural y la necesidad de estrategias diferenciadas para este segmento.

Lamentablemente, las tendencias actuales presentan un escenario menos optimista en los próximos años. Especialistas proyectan que 2025 será particularmente adverso para el maíz mexicano, con una producción estimada de apenas 45% de las necesidades para consumo humano, manteniendo a México como el mayor importador mundial de maíz (GCMA, 2025).

Con base en estas consideraciones, el desarrollo de la capacidad productiva nacional requiere un enfoque equilibrado que combine la preservación de la diversidad genética de nuestros maíces nativos con la adopción de las tecnologías más avanzadas disponibles para incrementar la productividad y la competitividad de nuestro campo. Con los rendimientos actuales, para alcanzar la autosuficiencia sería necesario cultivar 5.3 millones de hectáreas adicionales, lo cual resulta inviable por limitaciones de recursos hídricos y tierra disponible (Haro, 2024). La alternativa viable implica incrementar significativamente la productividad mediante semillas mejoradas, uso de tecnología, fertilización adecuada, control fitosanitario y sistemas eficientes de riego.

Las técnicas de mejoramiento genético convencional, la hibridación o las más avanzadas tecnologías de edición genética no transgénicas representan alternativas prometedoras, viables y sustentables para incrementar la productividad sin comprometer la diversidad genética de los maíces nativos mexicanos. Estas aproximaciones permitirían desarrollar variedades adaptadas a condiciones locales específicas, más resistentes a plagas y enfermedades y que garanticen mayor eficiencia en el uso de suelos, agua y nutrientes.





IV. MAÍZ TRANSGÉNICO Y EL T-MEC

El 13 de febrero de 2023, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural publicó en el Diario Oficial de la Federación el *Decreto por el que se establecen diversas acciones en materia de glifosato y maíz genéticamente modificado*⁴. En él, se establecieron restricciones específicas sobre la importación y uso de maíz transgénico, particularmente para consumo humano directo, como parte de una política pública orientada a la protección de la biodiversidad nacional y la preservación de las variedades nativas de maíz.

Las disposiciones contenidas en el instrumento generaron tensiones comerciales con nuestros socios del Tratado entre los Estados Unidos Mexicanos, los Estados Unidos de América y Canadá (T-MEC), quienes consideraron que las medidas mexicanas constituían barreras injustificadas al comercio internacional de productos agrícolas. Ante las diferencias interpretativas respecto a la compatibilidad de las medidas mexicanas con las obligaciones comerciales internacionales, Estados Unidos decidió el mecanismo de solución de controversias establecido en el Capítulo 31 del T-MEC. El caso fue registrado como MEX-USA-2023-31-01 y se refiere específicamente a las "medidas relacionadas con el maíz genéticamente modificado" implementadas por México.

Durante más de un año, las partes presentaron sus argumentos ante un panel de expertos independientes, en un proceso que incluyó audiencias, presentación de evidencia científica y análisis técnico-jurídico de las medidas controvertidas. El procedimiento siguió los estándares internacionales establecidos en el tratado comercial trilateral.

⁴ DECRETO por el que se establecen diversas acciones en materia de glifosato y maíz genéticamente modificado.

Disponible en:





Finalmente, el 20 de diciembre de 2024, el panel constituido conforme al Capítulo 31 del T-MEC distribuyó su Informe Final⁵ a las partes en controversia. La resolución resultó desfavorable para la posición mexicana, al determinar que las restricciones implementadas por México no cumplían con los estándares requeridos por el tratado comercial. Los panelistas concluyeron que las autoridades mexicanas no lograron demostrar científicamente que el maíz genéticamente modificado represente un daño o riesgo para la salud humana, animal o vegetal. Esta determinación se basó en la evaluación de la evidencia presentada durante el procedimiento y en la aplicación de los criterios científicos internacionalmente reconocidos.

Asimismo, el panel identificó deficiencias específicas en el proceso seguido por México para justificar sus medidas restrictivas. Entre los principales hallazgos, se destacó que México no realizó evaluaciones de riesgo que tomaran en cuenta estándares internacionales reconocidos. Asimismo, se determinó que la gestión de riesgo no fue adecuadamente documentada y que no se permitió a las otras partes del T-MEC formular comentarios sobre las medidas propuestas.

Los expertos internacionales consideraron que las disposiciones mexicanas no estaban basadas en principios científicos relevantes y que resultaban más restrictivas al comercio de lo necesario para alcanzar los objetivos de política pública declarados. En consecuencia, determinaron que las medidas eran incompatibles con diversas disposiciones del T-MEC.

En ese contexto, el Gobierno de México (SE, SADER, 2024) expresó que, si bien respeta la determinación del panel como parte del sistema institucional del T-MEC, no compartía las conclusiones alcanzadas. Las autoridades mexicanas sostuvieron que las medidas cuestionadas están alineadas con principios fundamentales de protección a la salud

-

⁵ MÉXICO — MEDIDAS RELATIVAS AL MAÍZ GENÉTICAMENTE MODIFICADO MEX-USA-2023-31-01. INFORME FINAL. Disponible en: https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/963284/Informe_Final_ESP.pdf.





pública y los derechos de los pueblos indígenas, tanto en la legislación nacional como en los tratados internacionales de los que México es parte.

Sin demérito de su resolución definitiva, el panel reconoció que las preocupaciones mexicanas sobre salud, moral pública, conservación de recursos naturales, cultura y derechos indígenas constituyen preocupaciones legítimas. No obstante, concluyó que la implementación específica de las medidas no cumplía con los requisitos procedimentales v científicos establecidos en el tratado comercial (SE, SADER, 2024).

Como consecuencia directa de la determinación del panel del T-MEC, el 5 de febrero de 2025, la Secretaría de Economía publicó en el Diario Oficial de la Federación el Acuerdo por el que se deja sin efectos la aplicación de diversas disposiciones sobre maíz genéticamente modificado⁶. Este nuevo instrumento eliminó efectivamente la prohibición de importar maíz transgénico para alimentación humana, dando cumplimiento a las recomendaciones del panel internacional.

En aguel momento, el gobierno mexicano reiteró su compromiso de continuar protegiendo los valores fundamentales reconocidos durante el proceso, buscando alternativas que sean compatibles tanto con las obligaciones comerciales internacionales como con los objetivos de política pública nacional. En un comunicado, el Gobierno de México se comprometió a seguir "buscando reivindicar los derechos de todos los mexicanos y mexicanas, de conformidad con las obligaciones internacionales que ha adquirido" (SE, SADER, 2024).

6 ACUERDO por el que se deja sin efectos la aplicación de diversas disposiciones sobre maíz genéticamente modificado.

en: Disponible

https://dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5748489&fecha=05/02/2025#gsc.tab=0.





REFERENCIAS:

- Grupo Consultor de Mercados Agrícolas. (2025, octubre). Perspectivas maiz: El pronóstico de importaciones es de una cifra récord de 23.8 MTM. https://gcma.com.mx/reportes/perspectivas/maiz/
- Haro, L. F. (2024). Lejos de la autosuficiencia de maíz. Confederación Nacional Agropecuaria. https://cna.org.mx/lejos-de-la-autosuficiencia-de-maiz/
- Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación. (2017).
 Planeación agrícola nacional 2017-2030: Maíz grano blanco y amarillo mexicano.
 SAGARPA. https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/256429/B sico-Maz Grano Blanco y Amarillo.pdf
- Secretaría de Economía, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (2024). Panel del T-MEC distribuye informe final en el caso México Medidas relacionadas con el maíz genéticamente modificado (MEX-USA-2023-31-01). Gobierno de México. https://www.gob.mx/se/prensa/panel-del-t-mec-distribuye-informe-final-en-el-caso-mexico-medidas-relacionadas-con-el-maiz-geneticamente-modificado-mex-usa-2023-31-01
- Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria. (2022, 3 de julio).
 Frutos rojos desplazan al maíz en el campo mexicano.
 https://prod.senasica.gob.mx/ALERTAS/inicio/pages/single.php?noticia=16738.
- Soriano, U. (2025, 6 de enero). Producción de maíz, en momento crítico; bajó este 2024 y no ven mejora en 2025. La Razón. https://gcma.com.mx/la-razon-produccion-de-maiz-en-momento-critico-bajo-este-2024-y-no-ven-mejora-en-2025/.





V. JUSTIFICACIÓN DE LA INICIATIVA

La situación actual del maíz en México exige la construcción de un orden regulatorio que fortalezca la protección de la diversidad genética de los maíces nativos y refrende la prohibición constitucional del cultivo de maíz transgénico; pero que, al mismo tiempo, facilite la innovación tecnológica y promueva la inversión en investigación y desarrollo de otras técnicas de mejoramiento genético, así como la transferencia de tecnología. Esta aproximación equilibrada permitiría mantener nuestra autosuficiencia en maíz blanco, reducir nuestra dependencia en maíz amarillo, y preservar el patrimonio genético de nuestros maíces nativos.

El campo mexicano enfrenta desafíos sin precedente que requieren herramientas modernas: el cambio climático provoca sequías más severas; la crisis hídrica pone en riesgo los cultivos; las plagas evolucionan constantemente; y la demanda de alimentos crece junto con nuestra población. En ese contexto, las insuficiencias productivas actuales exigen políticas equilibradas que no comprometan ni la conservación ni el desarrollo tecnológico. Es un asunto de máxima relevancia, pues está directamente relacionado con la seguridad alimentaria del Estado Mexicano en los próximos años.

La experiencia derivada del caso MEX-USA-2023-31-01, en el marco del T-MEC, evidenció las consecuencias de implementar políticas públicas sin el adecuado respaldo normativo, técnico y científico. La decisión desfavorable del panel internacional muestra que la protección efectiva de los maíces nativos requiere una implementación técnicamente precisa, basada en evidencia científica.

Así, la prohibición de cualquier tipo de mejoramiento genético establecería restricciones que van más allá de la transgénesis, lo que implicaría obstaculizar la innovación en el mejoramiento de semillas; y, con ello, frenar el desarrollo del sector agroalimentario mexicano. Sin innovación, los costos de producción se elevarán, la productividad





mantendrá su tendencia a la baja y nuestro país será cada vez más vulnerable frente a las amenazas del cambio climático.

Con base en esas consideraciones, el orden jurídico propuesto para la legislación secundaria en materia de protección de los maíces nativos pretende equilibrar la preservación del patrimonio genético con la promoción de alternativas tecnológicas que incrementen la productividad nacional sin comprometer la diversidad biológica y cultural, además de garantizar el cumplimiento efectivo de los diversos compromisos internacionales del Estado Mexicano.

VI. OBJETO DE LA INICIATIVA

La presente iniciativa tiene como propósito armonizar el orden legal con el mandato constitucional establecido en la reforma a los artículos 4° y 27 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en materia de conservación y protección de los maíces nativos, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 17 de febrero de 2025, mediante la modificación de la Ley Federal para el Fomento y Protección del Maíz Nativo y la Ley de Bioseguridad de Organismos Genéticamente Modificados.

Específicamente, la iniciativa introduce modificaciones normativas con el objeto de:

- Establecer la prohibición constitucional de cultivo de maíz genéticamente modificado que supere las barreras naturales de la reproducción o recombinación en el territorio nacional.
- Garantizar la preservación y protección de la diversidad genética de los maíces nativos como patrimonio biocultural de México, reconociendo su valor como elemento de identidad nacional.





- Establecer un marco regulatorio equilibrado que permita la investigación científica controlada, el comercio internacional conforme a las obligaciones del T-MEC, y el desarrollo de técnicas de mejoramiento genético de las semillas, preservando espacios legítimos para la innovación tecnológica.
- Fortalecer las capacidades institucionales del Consejo Nacional del Maíz Nativo (CONAM) para supervisar el cumplimiento de la prohibición constitucional y promover programas de investigación científicahumanística sobre maíces nativos.
- Priorizar la protección de la biodiversidad, la soberanía alimentaria y el manejo agroecológico en el cultivo de maíz, cumpliendo con los principios establecidos en la citada reforma constitucional.

VII. CONTENIDO DE LA INICIATIVA

El proyecto de decreto propone modificaciones a las siguientes disposiciones de la Ley Federal para el Fomento y Protección del Maíz Nativo y de la Ley de Ley de Bioseguridad de Organismos Genéticamente Modificados, con el propósito de armonizar la legislación secundaria con el mandato constitucional establecido en la reforma a los artículos 4° y 27 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

En la Ley Federal para el Fomento y Protección del Maíz Nativo:

Artículo 1. Se modifica para establecer expresamente que dicha norma es reglamentaria de las disposiciones constitucionales en materia de protección del maíz nativo, al vincularla directamente con el tercer párrafo del artículo 4° y la fracción XX del párrafo décimo del artículo 27 constitucionales. En el mismo artículo, se adicionan tres nuevas fracciones (IV, V y VI) al objeto de la Ley para incorporar:





- Fracción IV. La garantía de que el cultivo de maíz esté libre de modificaciones genéticas que superen las barreras naturales de la reproducción y la recombinación.
- Fracción V. La priorización de la protección de la biodiversidad, soberanía alimentaria y manejo agroecológico.
- Fracción VI: La promoción de la investigación científica-humanística, innovación y conocimientos tradicionales.

Artículo 4°. Se modifica el segundo párrafo para precisar que las condiciones libres de OGM's se refieren específicamente a aquellos "que superen las barreras naturales de la reproducción o la recombinación", adoptando los términos establecidos en la reforma constitucional para evitar prohibiciones absolutas que no corresponden al mandato de la Ley Fundamental.

Se adiciona un nuevo artículo 4° Bis, que establece de manera categórica la prohibición de siembra, cultivo y liberación al ambiente del maíz genéticamente modificado que supere las barreras naturales de la reproducción o recombinación.

Artículo 9°. Se adicionan dos nuevas fracciones (VI y VII) a las facultades del Consejo Nacional del Maíz Nativo (CONAM):

- Fracción VI. Otorga al CONAM la facultad de supervisar el cumplimiento de la prohibición del maíz genéticamente modificado que supere las barreras naturales, estableciendo la autoridad competente para vigilar la implementación de la reforma constitucional.
- Fracción VII. Confiere a dicho órgano la promoción y supervisión de programas de investigación científica, humanística e innovación sobre maíces nativos.





Artículo 12. Se adiciona un tercer párrafo que establece la obligación de las secretarías de Agricultura y Desarrollo Rural, de Medio Ambiente y Recursos Naturales y de Cultura de promover sistemas de manejo agroecológico y fortalecer capacidades comunitarias para la producción sustentable de maíz nativo.

En la Ley de Bioseguridad de Organismos Genéticamente Modificados:

Artículo 9°. Se adiciona una nueva fracción XX que establece como principio de la política de bioseguridad la prohibición específica de siembra, cultivo y liberación experimental de maíz genéticamente modificado que supere las barreras naturales, armonizando esta norma legal con el mandato constitucional. Se incluyen cuatro incisos de excepción que delimitan claramente el alcance de la prohibición:

- Inciso a) Protege la investigación científica en condiciones controladas sin liberación al ambiente.
- Inciso b) Permite la importación para usos distintos al consumo humano.
- Inciso c) Preserva las técnicas de mejoramiento genético convencional que no introduzcan material exógeno.
- Inciso d) Implementa el mandato constitucional de evaluar "todo otro uso" del maíz genéticamente modificado en los términos de las disposiciones legales.

Para mejor ilustración de la naturaleza y alcances de las propuestas de modificación, se inserta el siguiente cuadro comparativo entre las disposiciones hoy vigentes en ambos ordenamientos y las previsiones normativas que se proponen:

LEY FEDERAL PARA EL FOMENTO Y PROTECCIÓN DEL MAÍZ NATIVO	
Texto vigente	Propuesta de modificación
- 1.5 (c)	Artículo 1. La presente Ley es de orden público, interés social y de observancia en toda la República. Es reglamentaria de las disposiciones en la materia





	consagradas en el tercer párrafo del artículo 4o y en la fracción XX del párrafo decimo del artículo 27 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.
El objeto de esta Ley es:	***
I	•••
II	
III	
Sin correlativo	IV. Garantizar que el cultivo de maíz en el territorio nacional debe estar libre de modificaciones genéticas que superen las barreras naturales de la reproducción o la recombinación, como las transgénicas.
Sin correlativo	V. Priorizar la protección de la biodiversidad, la soberanía alimentaria y el manejo agroecológico en el cultivo de maíz.
Sin correlativo	VI. Promover la investigación científica y humanística, la innovación y los conocimientos tradicionales sobre los maíces nativos.
Artículo 4. Se reconoce a la protección del	Artículo 4. Se reconoce a la protección del
Maíz Nativo y en Diversificación Constante en todo lo relativo a su producción,	Maíz Nativo y en Diversificación Constante
comercialización y consumo, como una	en todo lo relativo a su producción, comercialización y consumo, como una
obligación de Estado para garantizar el	obligación de Estado para garantizar el
derecho humano a la alimentación	derecho humano a la alimentación
nutritiva, suficiente y de calidad,	nutritiva, suficiente y de calidad,
establecido en el tercer párrafo del artículo	establecido en el tercer párrafo del artículo





4o. de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.	4º. de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.
El Estado deberá garantizar y fomentar, a través de todas las autoridades competentes, que todas las personas tengan acceso efectivo al consumo informado de Maíz Nativo y en Diversificación Constante, así como de sus productos derivados, en condiciones libres de OGM's.	El Estado deberá garantizar y fomentar, a través de todas las autoridades competentes, que todas las personas tengan acceso efectivo al consumo informado de Maíz Nativo y en Diversificación Constante, así como de sus productos derivados, en condiciones libres de OGM's que superen las barreras naturales de la reproducción o la recombinación, como las transgénicas.
Sin correlativo	Artículo 4 Bis. Se prohíbe la siembra, el cultivo y la liberación al ambiente del maíz genéticamente modificado que supere las barreras naturales de la reproducción o la recombinación, como el transgénico, en el territorio nacional.
Artículo 9. El CONAM tendrá las siguientes facultades:	Artículo 9. El CONAM tendrá las siguientes facultades:
I. a V	I. a V
Sin correlativo.	VI. Supervisar el cumplimiento de la prohibición del maíz genéticamente modificado que supere las barreras naturales de la reproducción o la recombinación, como el transgénico,
Security of the property sec	en el territorio nacional; y
	VII. Promover y supervisar programas de investigación científica, humanística y de innovación sobre los maíces nativos.





Artículo 12	Artículo 12

Sin correlativo	Las secretarías también promoverán sistemas de manejo agroecológico y fortalecerán las capacidades de las comunidades para la producción sustentable de maíz nativo.

LEY DE BIOSEGURIDAD DE LOS ORGANISMOS GENÉTICAMENTE		
(i) of the second of the secon	CADOS	
Texto vigente	Propuesta de modificación	
Artículo 9 Para la formulación y conducción de la política de bioseguridad y la expedición de la reglamentación y de las normas oficiales mexicanas que deriven de esta Ley, se observarán los siguientes principios:	Artículo 9	
I a XIX:	I a XIX:	
Sin correlativo	XX. Queda prohibida la siembra, cultivo y liberación experimental de maíz genéticamente modificado que supere las barreras naturales de la reproducción y la recombinación, como el transgénico, en el territorio nacional. Esta prohibición no es extensiva a: a) Las actividades de investigación controlada en laboratorio que no impliquen liberación al medio ambiente;	





- b) La importación de maíz genéticamente modificado para usos distintos al consumo humano;
- c) Las técnicas de mejoramiento genético de maíz que no introduzcan material genético exógeno, siempre que las semillas producidas con dichas técnicas mantengan las características naturales de la reproducción y recombinación;
- d) Todo otro uso del maíz genéticamente modificado que, previa evaluación en estricto apego a los términos de esta Ley, se determine libre de riesgos para la bioseguridad, la salud y el patrimonio biocultural nacional.

En virtud de lo expuesto y fundado, someto la presente iniciativa a consideración de este Órgano Legislativo en términos del siguiente proyecto de:

DECRETO POR EL QUE SE REFORMAN Y ADICIONAN DIVERSAS DISPOSICIONES DE LA LEY FEDERAL PARA EL FOMENTO Y PROTECCIÓN DEL MAÍZ NATIVO Y DE LA LEY DE BIOSEGURIDAD DE ORGANISMOS GENÉTICAMENTE MODIFICADOS

ARTÍCULO PRIMERO. Se reforma el párrafo primero del artículo 1 y el segundo párrafo del artículo 4, se adicionan las fracciones IV, V y VI al artículo 1, un artículo 4 Bis, las fracciones VI y VII al artículo 9 y un párrafo tercero al artículo 12, todos de la Ley Federal para el Fomento y Protección del Maíz Nativo, para quedar como sigue:

Artículo 1. La presente Ley es de orden público, interés social y de observancia en toda la República. Es reglamentaria de las disposiciones en la materia consagradas en el



ĺ. ...

El objeto de esta Ley es:



tercer párrafo del artículo 4° y en la fracción XX del párrafo décimo del artículo 27 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

II
III
IV. Garantizar que el cultivo de maíz en el territorio nacional esté libre de modificaciones genéticas que superen las barreras naturales de la reproducción o la recombinación, como las transgénicas;
V. Priorizar la protección de la biodiversidad, la soberanía alimentaria y el manejo agroecológico en el cultivo de maíz; y
VI. Promover la investigación científica y humanística, la innovación y los conocimientos tradicionales sobre los maíces nativos.
Artículo 4. Se reconoce la protección del Maíz Nativo y en Diversificación Constante en todo lo relativo a su producción, comercialización y consumo, como una obligación del Estado para garantizar el derecho humano a la alimentación nutritiva, suficiente y de calidad, establecido en el tercer párrafo del artículo 4° de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.
El Estado deberá garantizar y fomentar, a través de todas las autoridades competentes, que todas las personas tengan acceso efectivo al consumo informado de Maíz Nativo y





en Diversificación Constante, así como de sus productos derivados, en condiciones libres de OGM's que superen las barreras naturales de la reproducción o la recombinación, como los transgénicos.

Artículo 4 Bis. Se prohíbe la siembra, el cultivo y la liberación al ambiente del maíz genéticamente modificado que supere las barreras naturales de la reproducción o la recombinación, como el transgénico, en el territorio nacional.

Artículo 9. El CONAM tendrá las siguientes facultades:

I. a V. ...

VI. Supervisar el cumplimiento de la prohibición del maíz genéticamente modificado que supere las barreras naturales de la reproducción o la recombinación en el territorio nacional; y

VII. Promover y supervisar programas de investigación científica, humanística y de innovación sobre los maíces nativos.

Artículo 12. ...

...

Las secretarías también promoverán sistemas de manejo agroecológico y fortalecerán las capacidades de las comunidades para la producción sustentable de maíz nativo.





ARTÍCULO SEGUNDO. Se adiciona una fracción XX al artículo 9 de la Ley de Bioseguridad de Organismos Genéticamente Modificados, para quedar como sigue:

Artículo 9. Para la formulación y conducción de la política de bioseguridad y la expedición de la reglamentación y de las normas oficiales mexicanas que deriven de esta Ley, se observarán los siguientes principios:

I. a XIX. ...

XX. Queda prohibida la siembra, cultivo y liberación experimental de maíz genéticamente modificado que supere las barreras naturales de la reproducción y la recombinación, como el transgénico, en el territorio nacional.

Esta prohibición no es extensiva a:

- a) Las actividades de investigación controlada en laboratorio que no impliquen liberación al medio ambiente;
- b) La importación de maíz genéticamente modificado para usos distintos al consumo humano, conforme a esta Ley;
- c) Las técnicas de mejoramiento genético de maíz que no introduzcan material genético exógeno, siempre que las semillas producidas con dichas técnicas mantengan las características naturales de la reproducción y recombinación; y
- d) Todo otro uso del maíz genéticamente modificado que, previa evaluación en estricto apego a los términos de esta Ley, se determine libre de riesgos para la bioseguridad, la salud y el patrimonio biocultural nacional.





TRANSITORIOS

PRIMERO. El presente Decreto entrará en vigor al día siguiente de su publicación en el Diario Oficial de la Federación.

SEGUNDO. La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural deberá armonizar la normativa reglamentaria correspondiente en un plazo no mayor a 180 días naturales a partir de la entrada en vigor del presente Decreto.

Dado en el Palacio Legislativo de San Lázaro a 19 de noviembre de 2025.

ATENTAMENTE

DIPUTADA CLAUDIA RUIZ MASSIEU SALINAS

Cámara de Diputados del Honorable Congreso de la Unión, LXVI Legislatura

Junta de Coordinación Política

Diputados: Ricardo Monreal Ávila, presidente; José Elías Lixa Abimerhi, PAN; Carlos Alberto Puente Salas, PVEM; Reginaldo Sandoval Flores, PT; Rubén Ignacio Moreira Valdez, PRI; Ivonne Aracely Ortega Pacheco, MOVIMIENTO CIUDADANO.

Mesa Directiva

Diputados: Kenia López Rabadán, presidenta; vicepresidentes, Sergio Carlos Gutiérrez Luna, Morena; Paulina Rubio Fernández, PAN; Raúl Bolaños-Cacho Cué, PVEM; secretarios, Julieta Villalpando Riquelme, Morena; Alan Sahir Márquez Becerra, PAN; Nayeli Arlen Fernández Cruz, PVEM; Magdalena del Socorro Núñez Monreal, PT; Fuensanta Guadalupe Guerrero Esquivel, PRI; Laura Irais Ballesteros Mancilla, Movimiento Ciudadano.

Secretaría General

Secretaría de Servicios Parlamentarios

Gaceta Parlamentaria de la Cámara de Diputados

Director: Juan Luis Concheiro Bórquez, Edición: Casimiro Femat Saldívar, Ricardo Águila Sánchez, Antonio Mariscal Pioquinto.

Apoyo Documental: Dirección General de Proceso Legislativo. Domicilio: Avenida Congreso de la Unión, número 66, edificio E, cuarto nivel, Palacio Legislativo de San Lázaro, colonia El Parque, CP 15969. Teléfono: 5036 0000, extensión 54046. Dirección electrónica: http://gaceta.diputados.gob.mx/